

LAS CORRIENTES SINDICALES EN ESPAÑA

Juventud Obrera Católica (J.O.C.) y Hermandad Obrera de Acción Católica (H.O.A.C.)

Por Ignacio G. IGLESIAS

Son dos movimientos apostólicos que llegaron a tener una cierta influencia en la clase obrera española entre los años 1950 y 60, puesto que servían de medio para llevar a cabo reuniones y contactos entre los trabajadores; el único medio legal de entonces. A mediados de los 60 se intentó la creación de un Frente Sindical Cristiano, propiciado por algunos dirigentes de la H.O.A.C., que no llegó a fructificar. De las filas de la J.O.C. y H.O.A.C. salieron un gran número de trabajadores, hoy militantes de U.S.O. y otras fuerzas sindicales. Actualmente la fuerza de la J.O.C. y de la H.O.A.C. en la clase trabajadora es escasa. Como dato complementario podemos añadir que uno de los fallecidos en los sucesos de Montejurra era militante de la H.O.A.C.: Francisco Aniano Jiménez. En este sentido la H.O.A.C. se ha manifestado en repetidas ocasiones solicitando la clarificación de los hechos.

SOLIDARIDAD DE TRABAJADORES VASCOS (E.L.A.-S.T.V.)

Es el más importante de los sindicatos genuinamente vascos, tanto por su historia como por su fuerza y número de militantes. Es conocido por las siglas E.L.A.-S.T.V., que corresponden a su nombre en euskera y castellano; Eusko Langille Alkartasuna-Solidaridad de Trabajadores Vascos.

Su presencia durante la segunda República fue muy activa. Al final de la guerra hubo de iniciar su reconstrucción en el exilio. El S.T.V. es de matiz católico y nacionalista, y depende del Partido Nacionalista Vasco (P.N.V.). A lo largo de su historia el S.T.V. ha sufrido diversas disensiones. La más importante fue la protagonizada por un grupo de jóvenes militantes que crearon E.L.A.-B.E.R.R.I., Nueva Solidaridad de Trabajadores Vascos.

En el movimiento huelguístico de la posguerra el S.T.V. participó muy activamente, por ejemplo, en la huelga de 1947. Su presencia también se hizo notar en los conflictos de 1951, 56 y 62.

Su órgano de propaganda es "Lan-Deya", publicación en la que se da a conocer la línea de S.T.V.: control de los medios de producción por los trabajadores vascos, autonomía de la clase trabajadora, actualización de la estrategia sindical, etc.

Solidaridad de Trabajadores Vascos, que rechaza toda orientación marxista, plantea la celebración de su primer Congreso, desde que finalizó la guerra civil, para el mes de octubre.

ASAMBLEA DE TRABAJADORES PATRIOTAS (L.A.B.)

Nacida como un intento de creación de un sindicalismo auténticamente vasco. Ideológicamente está situada a la izquierda de S.T.V., con un carácter eminentemente nacionalista. Su área de influencia está localizada principalmente en Vizcaya y Guipúzcoa. Hasta el momento no ha sido reconocida por las grandes centrales europeas.

COMITE DE TRABAJADORES PATRIOTAS COMUNISTAS (L.A.K.)

Próxima a la línea maoísta, situada bastante más a la izquierda que S.T.V. y L.A.B. De escasa consistencia, su influencia alcanza únicamente algunas zonas de Guipúzcoa, Eibar, principalmente. Tampoco ha sido reconocida por las centrales europeas.

COMISIONES OBRERAS ANTICAPITALISTAS DE EUZKADI

De reciente creación. Surgida como consecuencia de la unificación entre Comités Obreros de Guipúzcoa, Plataformas de Alava y el grupo escindido de C.E.C.O. —Coordinadora de Euzkadi, de Comisiones Obreras—. La escisión producida en la C.E.C.O. se debió al desacuerdo de un núcleo de ésta por la fusión llevada a cabo entre C.E.C.O. y el otro organismo de Comisiones en Euzkadi, C.O.N.E.

El acto de unificación que dio lugar a Comisiones Obreras Anticapitalistas de Euzkadi tuvo lugar a finales de julio pasado, en una iglesia próxima a Zumaya (Guipúzcoa). Asistieron unos 1.000 trabajadores del País Vasco. La reunión estuvo presidida por una mesa que integraban: Koldo Tapia, de Vizcaya; Koldo Uranga, de Guipúzcoa; Jesús Soulier, de Alava; Koldo Gorostidi, de Guipúzcoa, y José Uría, de Navarra. En ella se expusieron tres ponencias que versaron sobre el proceso de democratización que se está llevando a cabo en el país, sobre alternativas del movimiento obrero y sobre el programa de las Comisiones Obreras Anticapitalistas de Euzkadi.

MOVIMIENTO OBRERO AUTOGESTIONARIO

Hizo su acto de presentación el día 10 de este mes en una parroquia del barrio del Pilar de Madrid. Al acto asistieron unos 200 militantes de 12 regiones españolas. Hubo invitados representantes de la U.G.T. y de la C.N.T. En la rueda de Prensa se expusieron las líneas ideológicas del Movimiento Obrero Autogestionario: a) La capacidad de trabajo de la clase obrera es el principal factor de progreso de la sociedad, por lo que se insiste en la necesidad de desarrollo, control y decisión del ejercicio de los valores profesionales. b) El punto de partida es la capacidad de la clase obrera para dar respuesta en todos los terrenos de la sociedad, por lo que se señala como objetivo la construcción de la organización obrera partiendo del trabajo, que es el centro de la actividad humana, y se pretende globalizar desde ahí toda la estrategia de lucha como ciudadanos. c) Fortalecimiento y desarrollo de la teoría y práctica autogestionaria, así como de la conciencia autogestionaria.

El M.O.A. considera la asamblea como el órgano supremo de decisión entre los trabajadores. Los objetivos que se marca el M.O.A. son los siguientes: La consecución de una sociedad libre, democrática, socialista y autogestionaria, donde las clases y la explotación

del hombre por el hombre sean sustituidas por la fraternidad solidaria de todas las personas; que los medios de producción, consumo y cultura pertenezcan a comunidades de hombres libres; que la enseñanza en todos los grados sea financiada por el Estado y autogestionada por los trabajadores de la enseñanza, los alumnos y las organizaciones específicas obreras.

FRENTE SINDICALISTA REVOLUCIONARIO (F.S.R.)

Cuenta con diez años de historia y de lucha "por la democratización política, económica y social de España y por su independencia". El F.S.R., recientemente, ha creado el Partido Sindicalista Autogestionario —P.S.A.—, que propugna, además de la democratización política, "una democracia económica organizada sobre la base de empresas autogestionarias y sindicatos de producción"; es decir, una sociedad autogestionada en todos los terrenos.

El F.S.R. no se considera falangista, si bien entre sus creadores hay varios de esta procedencia. Su dirección es colegiada. El F.S.R., que se muestra contrario al establecimiento de las bases norteamericanas en nuestro país, cuenta, entre sus miembros más conocidos, a los siguientes: Javier Espinosa de Pablo, Fernando Flórez Fernández, secretario de acción colectiva de F.S.A.; Valentín García Gómez, Gervasio García Riquelme, Joaquín Gauche Fernández, Carlos Herrero Lozano, Emilia Pedroche Morales, Narciso Perales Herrero, uno de los fundadores de F.S.R.; Francisco Zugasti Jiménez y José Luis Rubio Cordón.

CENTRAL OBRERA NACIONAL SINDICALISTA (C.O.N.S.)

Pertenece a la rama hedillista de Falange. Según una nota enviada a INFORMACIONES por el gabinete de Prensa de la llamada Falange Española de las J.O.N.S., de don Pedro Conde Soladana, lleva ya algún tiempo funcionando, y, junto a F.S.U. —Frente Sindicalista Unificado—, configura F.E. de las J.O.N.S., cuyo presidente es Pedro Conde. Según la nota, C.O.N.S. no está organizada por los llamados "verticalistas", sino por los obreros que creen en la viabilidad de la doctrina nacional-sindicalista. La C.O.N.S. piensa celebrar su propio Congreso en el año próximo. Su dirigente más conocido es don Serafín Rebull.

SOLIDARITAT D'OBRERS DE CATALUNYA (S.O.C.)

Tendencia sindical aún poco extendida, con especial incidencia en la cuestión nacional catalana. Creado en 1958, el S.O.C. se define así: "Intentamos plantear reivindicaciones económico-profesionales y trabajar con otras fuerzas sindicales para conseguir la transformación y el cambio del sistema económico-social. Entendemos que la acción sindical no puede ser únicamente reivindicativa, sino que tiene que perseguir el cambio de sistema. Esta acción debe partir de los trabajadores, con una total

independencia de cualquier partido o grupo de presión."

Actualmente el S.O.C. está en conversaciones con U.G.T. y C.N.T. catalanas con el fin de crear un frente sindical común. Sus militantes más conocidos son: Xavier Casassas, Montserrat Torrá, Raimon Martínez, Xavier Cañelles, Antoni de Juana, Joaquim Pi i Massana y Rosmi Lería.

OPOSICION SINDICAL OBRERA (O.S.O.)

De escasa importancia. Hoy apenas cuenta con militantes. O.S.O. está encuadrada en el Frente Revolucionario Antifascista y Patriota (F.R.A.P.). Su línea ideológica viene configurada por el marxismo-leninismo. Partidarios de subvertir el orden establecido por métodos violentos, la O.S.O. apenas es tenida en cuenta en el mundo sindical.

UNIO DE PAGESOS (U.P.)

Sindicato campesino de propietarios y jornaleros catalanes. Unió de Pagesos fue constituida en octubre de 1974. Actualmente cuenta con unos 1.500 militantes, que pagan periódicamente su cuota sindical. Su heterogénea composición social plantea en determinados momentos algún que otro problema respecto a la transformación social del campo. Las zonas en las que se encuentra más arraigada la Unió de Pagesos son las comarcas de Conca de Barberá, Baix Camp, Alt Camp, las Garrigas y el bajo Ebro.

UNIONES DE CAMPESINOS

Hace pocos meses se fundaron en Galicia las Comisiones de Campesinos, desvinculándose en sus aspiraciones de las Hermandades Sindicales de Labradores y Ganaderos. También existen las Comisiones Campesinas de Castilla y funcionan uniones de campesinos en varias provincias españolas. Recientemente se ha constituido la Unión de Campesinos de la Mancha.

Los objetivos de esta Unión de Campesinos de la Mancha, que se define como libre y democrática, son los siguientes: 1) Política de precios mínimos de garantía justos, rentables y actualizados antes de cada campaña. 2) Veto a las importaciones de productos agrarios susceptibles de ser obtenidos en el campo español. 3) Política de comercialización, inversión y créditos agrarios. 4) Extensión de la Seguridad Social al campo en condiciones equiparables a la de la industria. 5) Seguro agrario a nivel nacional contra los riesgos propios del campo. 6) Convenio colectivo agrario a nivel provincial, con salario mínimo y seguro de paro. 7) Sindicato libre, democrático, independiente del Poder político y unitario para todos los trabajadores del campo.

Desde hace unos días, se presentó en Sevilla un sindicato andaluz de jornaleros, que se denomina Asamblea de Jornaleros de Andalucía, que tiene como finalidad la unión de los obreros agrícolas, con participación de asalariados del campo en Sevilla, Cádiz, Córdoba, Granada, Huelva y Málaga.